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中国瞄准今天9时31分
发射神舟十六号载人飞船

新华社酒泉 5 月 29 日
电 中国瞄准北京时间 5 月
30 日 9 时 31 分发射神舟十
六号载人飞船。

这是中国载人航天工
程新闻发言人、中国载人
航天工程办公室副主任林
西 强 在 29 日 的 神 舟 十 六
号载人飞行任务新闻发布

会上宣布的。
林 西 强 说 ，经 空 间 站

应用与发展阶段飞行任务
总指挥部研究决定，瞄准
北京时间 5 月 30 日 9 时 31
分发射神舟十六号载人飞
船，飞行乘组由航天员景
海鹏、朱杨柱和桂海潮组
成 ，景 海 鹏 担 任 指 令 长 。

航天员景海鹏先后参加过
神舟七号、九号、十一号载
人飞行任务，朱杨柱和桂
海潮都是首次飞行。

“目前，空间站组合体
状 态 和 各 项 设 备 工 作 正
常，神舟十六号载人飞船
和长征二号 F 遥十六运载
火箭产品质量受控，神舟

十六号航天员乘组状态良
好，地面系统设施设备运
行稳定，发射前各项准备
工作已就绪。”林西强说，
按计划，神舟十六号载人
飞船入轨后，将采用自主
快速交会对接模式，对接
于天和核心舱径向端口，
形成三舱三船组合体。

神舟十六号航天员乘组确定景海鹏四次飞天创纪录
新 华 社 酒 泉 5 月 29

日电 经 空 间 站 应 用 与 发
展阶段飞行任务总指挥部
研究决定，神舟十六号航
天 员 乘 组 由 指 令 长 景 海

鹏、航天飞行工程师朱杨
柱 、载 荷 专 家 桂 海 潮 3 名
航天员组成。

据中国载人航天工程
办公室介绍，这是我国第

三批航天员首次执行飞行
任务，也是中国航天员队
伍“新成员”——航天飞行
工程师和载荷专家的“首
秀”。

5 月 30 日 ，由 3 种 类
别航天员构成的全新乘组
将出征太空，执行空间站
应用与发展阶段的首次载
人飞行任务。

2030年前实现中国人
首次登陆月球

中国载人航天工程办
公室副主任林西强表示，
近期，我国载人月球探测
工 程 登 月 阶 段 任 务 已 启
动实施，计划在 2030 年前
实 现 中 国 人 首 次 登 陆 月
球。目前，中国载人航天
工 程 办 公 室 已 全 面 部 署

开展各项研制建设工作，
包 括 研 制 新 一 代 载 人 运
载火箭（长征十号）、新一
代 载 人 飞 船 、月 面 着 陆
器 、登 月 服 等 飞 行 产 品 ，
新 建 发 射 场 相 关 测 试 发
射设施设备等。

来源：人民网微博

1小时59分钟的飞行
见证国产大飞机C919“成人礼”

新华社上海电 航班号
MU9191，起飞时间 10 点 32
分，登机口上海虹桥国际机
场 49 号……记者作为国产
大飞机 C919 商业首航的旅
客开始沉浸式体验之旅。

摆渡车搭载首航旅客从
登机口驶向中国商飞公司向
中国东航交付的全球首架
C919 飞机。在行驶途中，停
靠在机坪上来自各航空公司
的种种机型尽收眼底。上海
虹桥国际机场是我国重要的
空中门户，这里服务过世界
上几乎所有最先进的飞机，
今天终于出现了执飞中国民
航商业航班的C919的身影。

一架中国东航白色涂装
的C919飞机停靠在远机位，
远远望去，它的涂装和中国
东航机队的其他飞机一样，
但首航旅客中有不少人一眼
就 认 出 了 它 ，“ 这 架 就 是
C919，它的机翼构型和其他
飞机不一样！”

不少首航旅客是国产大
飞机的“发烧友”。他们有的
虽然从事着和飞机并不直接
相关的工作，但却对C919的

设计特点、试验情况、运营进
展如数家珍。甚至有的旅客
是专程从太原、北京飞到上
海来体验C919商业首航。

128 名旅客陆续登机，
人们边走边拍，迫不及待地
记 录 下 C919 的 每 一 个 细
节。“过去只能在网络上、电
视上看到，这次终于见到真
机 了 。”首 航 旅 客 赵 明 睿
说 。“ 全 球 首 架 ”的“ 中 国
印 ”标 识 、B-919A 的 特 殊

“身份证号”，以及机头显著
位置的 C919 标志，都被旅
客一一抓拍下来。

在众人的见证下，C919
飞机缓缓滑上跑道。这一
刻，机舱安静了下来，大家都
等待着激动人心的起飞时刻
到来。滑行、加速、抬头、直
插云霄……C919起飞一气呵
成，飞机离地的那一刻，机舱
内响起热烈的掌声。

飞机进入平飞后，本次
航班的乘务长为每一位旅
客送上了一张纪念登机牌，
上面写着“欢迎搭乘中国东
方 航 空 C919 首 航 航 班 ”。
旅客的餐食也是特别定制

款，布丁蛋糕上的巧克力上
有“全国首架”标识和 C919
图 案 ，座 椅 靠 枕 上 还 印 有

“东方风来，翼起翱翔”。
下拉式行李箱、彩虹灯

带、宽敞的座椅和走廊、人
性化的充电接口……不少
机舱内设计的“小心思”都
受到旅客的好评。“机舱内
设施与干线市场的主力机
型没什么区别，空间还更宽
敞，噪音也比预想的小，乘
坐非常舒适。”旅客李先生
说。

C919 首航航班上还有
不少中国东航和中国商飞
的工作人员，他们认真地倾
听并记录下旅客的反馈，不
断优化，让 C919 更加贴近
市场需求。

记者在飞机上采访了
C919 总设计师吴光辉。他
说：“C919 自交付中国东航
后 ，进 行 了 密 集 的 验 证 飞
行，整体表现很好，已经充
分 验 证 了 航 线 运 营 能 力 。
投入市场后，就要接受市场
的检验，希望它能够不断提
高本领，越飞越好。”

经过 1 小时 59 分的飞
行，12 点 31 分，C919 平安降
落在北京首都机场。北京
首都机场以代表着民航最
高礼仪的“水门”仪式迎接
C919。洗去来路浮尘，开启
崭新征程。C919 圆满完成
商业首航，中国民航商业运
营国产大飞机正式“起步”。

C919 商用了，好比完成
了学业进入社会，要与旅客
面 对 面 、与 航 空 公 司 肩 并
肩，接受来自市场的种种考
验。

有旅客调侃说，中国东
航App上显示C919机龄5个
月，“这么年轻就开始打工
了”，调侃中充满了对 C919
的呵护和厚爱。的确，首航
对于走过 16 年设计、研制、
试 验 、取 证 、运 营 历 程 的
C919 来 说 就 是 一 场“成 人
礼”，刚刚步入民航市场的它
还非常年轻。

C919要成为一架旅客爱
坐、飞行员爱飞、航空公司爱
买的好飞机，还需要在商业
运营航图上不断学习、进步，
正如中国东航运营 C919 的
目标“飞出安全、飞出志气、
飞出品牌、飞出效益”，让
C919 在中国民航市场上茁
壮成长。

评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时 波音和空客对 C919 的祝贺，反映了什么
国 产 大 飞 机 C919 在 5

月 28 日 圆 满 完 成 商 业 航
班首飞，标志着它正式投
运。这是中国航空制造业
的历史性时刻，也是整个
中国高端制造业的一个里
程 碑 。 从 2007 年 立 项 ，
2015 年 总 装 下 线 ，2017 年
试飞，再到现在商飞，C919
一步一个脚印，几年一个
台阶，稳稳地飞上蓝天，实
现了从无到有、从 0 到 1 的
突破性进展。中国高端制
造 业 又 啃 下 了 一 块 硬 骨
头，这当然值得我们感到
骄傲和自豪。

大 飞 机 制 造 被 称 为
“现代工业的王冠”和“大
国标配”，被视为集现代工
业之大成者、最高附加值
产品的象征，检验着一个
国家的人才水平、工业水
平、科技水平和综合管理
水平。商飞成功后，乘务

人 员 和 旅 客 在 C919 机 舱
里合唱《歌唱祖国》，代表
了 中 国 人 此 刻 的 心 情 。
C919 圆 了 中 国 人 的 一 个
梦。之前有一句流传很广
的话，说“中国人卖一亿条
牛 仔 裤 才 能 换 一 架 大 飞
机”，道出了当时国人对中
国制造附加值低的共同感
慨和不甘心。从做牛仔裤
到研制、生产大飞机，这个
曾 经 看 似 遥 不 可 及 的 差
距，通过中国人脚踏实地
的努力，追上来了。这是
全国数百家科研院所和数
千家制造企业精诚团结、
锲而不舍、追求卓越的结
果。它再次证明了，只要
中国人下决心做一件事，
是一定能做成的。

这个过程中的不易和
艰难可想而知，但当目标
实现时，所有的过往经历
都转化为激励我们继续前
行的豪迈之情。在当今世
界，拥有制造大飞机能力
的国家依然屈指可数。其
实不用别人提醒，C919 接
下来还有很长的路要走，
这一点没有谁比研制、生
产者更清楚。根据航空业
界国际惯例，一款机型走
向成熟和大规模的市场化
运营，还需要进入商业运
行阶段后多年的持续优化
提升。C919 大型客机项目
团 队 早 就 做 好 了 长 期 奋
斗、长期攻关、长期吃苦、
长期奉献的心理准备。稳
健是中国人骨子里自带的

基因，C919 无疑大大增强
了 国 人 对 中 国 制 造 的 信
心，但还远不至于让中国
人飘了。

网上一直有人对 C919
泼冷水，甚至喝倒彩。这
一幕在中国高铁的发展历
程中也曾出现过，今天中
国高铁已经成为响当当的
世界一流品牌，让那些曾
扯着嗓子抨击、否定中国
高铁的人成了笑话。我们
相信，C919 也一定会通过
它在天空的展翅翱翔，向
世人证明自己。

值 得 一 提 的 是 ，波 音
和 空 客 都 在 第 一 时 间 向
C919 发 来 了“ 诚 挚 祝 贺 ”
和“热烈祝贺”，这个开放
友好的姿态被中国社会接

收到了。说实话，多少也
有点意外，因为美西方从
地缘政治出发推动的恶性
竞争，已经严重破坏了国
际合作的氛围和环境，这
也使得波音和空客的“祝
贺”更显难得。外媒在报
道时称，C919 对波音和空
客几十年来在其最重要市
场之一的双头垄断地位，
构成了“一次小规模但具
有象征意义的挑战”。但
从更高的站位看，良性的
竞争将促进更多创新，创
造共赢效果。仅凭这次的

“祝贺”，可以表明波音和
空客的格局要比华盛顿的
政客大得多。

有人热衷于计算 C919
有多少个零部件是从国外

进口的，包括用的发动机
是美法合资企业提供的，
想 以 此 来 说 明 C919 不 是
中国自主生产的。这说的
完全是外行话，自主创新
和开放合作从来就不是矛
盾 的 。 与 波 音 和 空 客 相
比 ，C919 起 步 要 晚 很 多 ，
从一开始就不是“闭门造
飞 机 ”，但 它 是 我 国 拥 有
完全自主知识产权的干线
飞 机 ，是 中 国 设 计 研 制
的，这毋庸置疑。如果以
为造大飞机就像搭积木拼
乐高一样把各种零件组装
起来，那只能说无知者无
畏 了 。 至 于 中 国 在 C919
上展现出的自主创新能力
引起美国一些人的忌惮，
我们需要强调，C919 不仅
是中国人的成功，同样是
国际合作包括中美合作的
成功。

来源：环球时报

5 月 29 日，神舟十六号航天员乘组与中外媒体记
者集体见面会在酒泉卫星发射中心问天阁举行。这是
指令长景海鹏（中）、航天飞行工程师朱杨柱（右）、载
荷专家桂海潮回答记者提问。 新华社记者 李志鹏 摄

神舟十六号航天员乘组首次集体亮相神舟十六号航天员乘组首次集体亮相

神舟十五号乘组即将返回
创出舱次数最多等多项纪录

新华社酒泉 5 月 29 日
电 5 月 29 日在酒泉卫星发
射中心召开的神舟十六号
载人飞行任务新闻发布会
上，中国载人航天工程新闻
发言人、中国载人航天工程
办公室副主任林西强介绍，
神舟十五号航天员乘组即

将返回地球，目前在轨工作
生活 181 天，各项在轨工作
进展顺利，已圆满完成 4 次
出舱活动任务，成为执行出
舱任务次数最多的乘组。

2022 年 11 月 29 日，神
舟十五号飞船发射入轨。
林西强说，除圆满完成 4 次

出舱活动任务外，神舟十五
号乘组还开展了多次载荷
出舱任务、8 项人因工程技
术研究、28 项航天医学实
验，以及 38 项空间科学实
（试）验，涵盖了生命生态、
材料科学、流体力学等，获
取了宝贵的实验数据。

“目前，他们正在紧张
有序开展神舟十六号乘组
进驻和神舟十五号飞船返
回前的各项准备工作。”林
西强表示，神十五乘组返回
前，他们需要持续开展部分
空间科学在轨实（试）验，
完成返回前实验样本采集、
处置和下行物品的清点整
理；待神舟十六号乘组进
驻，两个乘组完成在轨交接
和轮换后返回地面。

中方是否就政治解决乌克兰危机
提出更具体倡议？中国外交部回应

【环球时报-环球网报
道】中国外交部发言人毛宁
主持 5 月 29 日的例行记者
会。会上有记者提问说：据
报道，中国政府欧亚事务特
别代表李辉刚刚结束了对乌
克兰等国的访问，中方能否
进一步介绍李辉大使出访的

情况？访问期间，中方是否
就政治解决乌克兰危机提出
更具体的倡议，下一步有何
推进计划？

毛宁介绍说，5 月 15 日
至26日，中国政府欧亚事务
特别代表李辉访问了乌克
兰、波兰、法国、德国、欧盟总

部和俄罗斯，就政治解决乌
克兰危机同各方进行了广泛
的接触和交流，阐述了中方
的立场主张，听取各方意见
建议，凝聚更多的国际共
识。各方高度重视李辉此
访，充分肯定中方为劝和促
谈发挥积极作用，赞赏中方

呼吁尊重领土主权、领土完
整和遵守联合国宪章宗旨原
则，期待中方继续发挥建设
性影响。当前乌克兰危机仍
处于紧要关头，下一步中方
将继续落实习近平主席提出
的“四个应该”、“四个共同”
和“三点思考”，加强同各方
的对话交流，不断凝聚共识，
积累互信，推动形成最大公
约数，为推动乌克兰危机政
治解决作出中国贡献。

台媒吹“雄三”导弹可击沉山东舰
台军退将：真是笑话，外行至极

【环球网综合报道】针
对岛内有媒体报道宣称台
海军曾模拟“雄三”导弹
攻 击 大 陆 山 东 舰 航 母 编
队，山东舰“最后被击沉”，
台军退役少将、前台湾战
争 学 院 教 官 栗 正 杰 昨 日
（28 日）在岛内政论节目中
表示，“这个真的是笑话一
则 ”、“ 这 真 的 外 行 到 极
点”。他说，“雄三”导弹的
射 程 是 400 公 里 ，山 东 舰

“怎会靠近台湾海域 400 公
里之内，这是不可能的，它
在 2000 公里之外都可以对
你发动攻击”。

台湾“菱传媒”5 月 22
日消息称，台海军资深人
士透露，台海军配备陆基
型的“雄风”地对舰导弹的
海锋大队导弹发射车曾模
拟对山东舰航母编队进行
首枚“雄三”导弹攻击，测
试立即变换机动阵地及更
换弹箱，“结果成功在 30
分钟内完成战备攻击”，资
深人士宣称，海锋大队以
异地同时进行第一轮攻击
后，山东舰航母编队“溃不
成军甚至葬身海底”。

台 湾 TVBS 政 论 节 目
《新 闻 大 白 话》昨 日 讨 论
“ 雄 三 打 山 东 舰 ”相 关 话
题，节目主持人王尚志说，
他第一次在台媒的报道中
看到台军“轻易地”就把山
东舰击沉了，虽然这很荒
谬，但还是请栗正杰分析

一下。
栗正杰说，他不希望

这个新闻是台防务部门和
海军发布的，“这个真的是
笑话一则”、“这真的外行
到极点”。

栗正杰称，“雄三”导
弹 打 邮 轮 等 等 可 以 ，但

“雄三”导弹的射程是 400
公里，难道航母有可能停
在台湾外海 400 公里这么
近的距离吗？他说，航母
是用舰载机起飞来进行轰
炸 ，连 美 军 都 不 会 靠 近
1000 公里 ，何况山东舰或
是辽宁舰，“怎会靠近台湾
海域 400 公里之内，这是不
可能的，它在 2000 公里之
外 都 可 以 对 你 发 动 攻
击”。他还说，大陆若要打
台湾，不需要用到航母，靠
沿岸的导弹就足够了。

栗正杰接着说，航母
重要的部位，比如弹药库、
油料库的钢板，做得特别
厚，所以要一发导弹打穿，
并不是那么容易。他举例
说 ，二 战 时 日 本 的“ 大 和
号”战列舰，即使用七八枚
鱼雷，以及好几枚空射炸
弹去打，都没立刻被打沉；
如今山东舰舰艇所用的钢
材、钢板 ，比当初的“大和
号”还要硬。

栗正杰再次说，他真的
不希望“雄三”导弹可击沉
山东舰是台湾海军讲出来
的 ，“不要讲这种外行话”。

栗正杰在岛内政论节目《新闻大白话》中


